

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio a toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., miércoles 26 de junio de 1912 | Núm. 136

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

SANTACRUCEÑAS

Junio 22.

A consecuencia de una casual intoxicación estubo á punto de poner fin á sus días anoche nuestro amigo don Rafael Porras, maestro de escuela en el centro de esta villa. Fué asistido por el facultativo Sr. Laning y felizmente á estas horas se halla fuera de riesgo, aunque guardando cama. Deploramos este infausto suceso y felicitamos al activo médico por sus oportunos y eficaces auxilios.

Agradecemos de todas veras al señor Obispo, que nos haya complacido con dejarnos definitivamente al culto como activo presbítero señor José M. León y Roca que hoy se halla al frente de nuestros asuntos religiosos.
El veclodario está satisfecho.

De la capital y con su familia honorable, llegó y se radicó en esta villa, el Juez del Crimen y Civil don Alfonso Barrantes.

El sonambulismo está haciendo estragos en este lugar; anoche andaba Pablito como á eso de las dos de la madrugada, dando voces en alto, vestido de comandante mayor, con un estupendo cayado é impartiendo órdenes á los higueros de la plaza. La policía lo detuvo y creyéndolo demente se lo llevó al médico quien dictaminó que lo que el paciente tenía era un sueño de opio por J. F.

Cuentan que desde alguna época á esta parte se están cruzando telepáticos entre don Telesforo y Neftali.
Nada tiene el ayote... solo semillas.

El 8 de mayo saldrá en aeroplano y con dirección á la capital, á la mera curul, á conversar en las alturas con Ricardo, Nicolás, Felipe, como ellos dicen, don Tele, el sistemista Pablito, mi toca el elector «Pizotes»; todos al cuidado de Poncho; y regresarán en dirigible y convertidos en Presidente Municipal, Jefe Político ó Inspector de Escuelas el día de San Blando.

Se suena ya con insistencia que muy pronto se verificará el enlace de nuestro amigo David Vargas con la distinguida señorita Mariquita Ramírez. ¡Qué felices! ¡Oh lunas! ¡Dichosones!

MIGUEL

Bonitos negocios

Vendemos:

19.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado cerca de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante como de 600 metros cuadrados.

20.—Un lote muy bien situado, á 60 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

30.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la compra y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,

Agente.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

sitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

La gran reforma

En otra sección, uno de nuestros colaboradores, aunque de manera incidental, toca una cuestión que se nos ocurre de trascendencia para la vida republicana.

Nuestra Constitución Política establece a favor del Presidente de la República la facultad de «vetar» los acuerdos y resoluciones del Poder Legislativo, y estatuye así mismo que esas resoluciones serán valederas si son reselladas por dos terceras partes de los votos del Congreso.

A nadie se le ocurre que esa institución, por más que esté en manos tan cuerdas como las del ilustrado republicano que hoy nos gobierna, pueda ser considerada como institución republicana, y si sabemos todos que nos la transmitieron, en forma de legado, las viejas monarquías.

La experiencia, que siempre enseña a conocer la verdad, nos está diciendo que en virtud del «veto», la Constitución misma que lo establece, se nulifica a sí misma, echando por tierra la división que del Gobierno hace en tres Poderes, y la fijación de las funciones que a cada uno de ellos corresponde, porque si en último término llegamos a la conclusión de que el Ejecutivo dice «veto» y el Legislativo no puede decir, porque así somos nosotros, «resello», lo acordado por «el más alto Poder», por el que dicta las leyes del país, no tiene efectividad alguna, y por ende ese Poder está falseado en su base.

to alguno, y por ende ese Poder está falseado en su base.

No vamos a discutir si el peligro, en estos momentos existe ó no. Solamente apuntamos el hecho, y decimos más: mientras exista el derecho de «vetar», no es posible la independencia de los Poderes Públicos, y seguiremos observando el tradicional espectáculo que nos ofrecen diputados que no votan con criterio propio sino como instrumentos ministeriales.

Figurémonos el caso de que el Presidente de la República fuera un hombre poco escrupuloso, á quien cegara la ambición, ¿no habríamos erigido, al ponerlo á dirigir nuestros destinos, un verdadero amo?

Por fortuna nuestros hombres públicos son más que respetuosos y fuera de alguno que tuvo la ocurrencia de mandar á paseo á los señores diputados, y otro á quien le vino en gana suspender el uso de las garantías individuales, con fines ulteriores, casi nunca se da el caso de que se haga mal uso de las franquicias que la misma ley ofrece, pero, si no fuera así, quien nos niega que cualquier día estaríamos contemplando á un verdadero cacique....

Por eso creemos que hay que empezar por el principio.

Ahora que es tiempo, valdría la pena de terminar con esa amenaza permanente para nuestra vida republicana.

Con una y con otra

La Prensa Libre de anteayer, tuvo á bien referirse á nosotros en distintas formas.

Notamos, desde luego, que el apreciable colega, sin embargo de que ya tiene sus días de vivir en Costa Rica, no ha apreciado bien, salvo que nos equivoquemos, el modo de ser de nuestro país en lo político. Ya lo conocerá mejor, y entonces se convencerá de que aquí no hay caudillos, lo que han dado en llamar caudillos por estas latitudes.

Contamos nosotros la dicha de no conocer á esos jefes armados de machete que á cada rato hacen salir de suelos hermanos, camino del destierro á sus buenos hijos.

No hay aquí, puede asegurarse, una voz que ordene, ni una cabeza que se incline; políticamente vivimos una vida de independencia suficiente para que el criterio de cada cual, valga ó no valga, pueda exponerse al público sin el visto bueno de ningún «caudillo».

Que al tratar el problema bananero nos ha faltado la profundidad que fuera de desearse, lo confesamos y somos los primeros en deplorarlo. En cambio, al tratar ese asunto,—como al tratar otro cualquiera—lo hicimos con toda imparcialidad y buena fé, llevados tan sólo de nuestro buen deseo de servir los intereses del país; y nos cabe la satisfacción de que el mismo colega, que hoy se duele—irónicamente—de nuestra deficiencia, declaró la existencia de las dos virtudes «imparcialidad» y «buena fé».

¿Qué más se nos puede exigir?

La Información de ayer hace una mala defensa de su causa. Habla de «explotación» de nuestra parte por cuanto cobramos doce colones á los señores Lindo, Jiménez y Clare por la inserción de un aviso.

Empecemos porque nosotros fijamos los precios en nuestra casa; al que no le agraden no lo forzamos á que los acepte. Si le gustaron, bueno, y si no, está bien. Nunca peleamos.

Y sigamos aunque si alguien en Costa Rica no puede hablar de «explotación», es La Información, porque entre nosotros, jamás órgano alguno ha explotado más que éste, en todas las formas posibles, al público. Por algo se la conoce con el nombre de «la amarilla».

Respecto del asunto del Dr. Zumbado volveremos á hablar cuando se termine el juicio que el referido Dr. estableció ayer contra la misma Empresa.

Por todas partes

En Desamparados están destruyendo la portada del cementerio, para reconstruirla. Según me informan ha sido contratada en ₡ 400.00. Bien, que ya era una necesidad.

—Del Guanacaste regresaron los jóvenes; Guido Echandi y José J. Hernández, les saludamos.

—En San José, en casa de doña Zolla v. de Núñez se ballará el domingo en celebración del cumpleaños de su hija. Eresvída. Que gocen.

—En Coronado estuvo el domingo la señorita Rosa Soto, competente maestra de Mata Redonda, quien regresó á la tarde para volver el lunes á sus faenas.

—Enfermo se encuentra el Jefe Político de Coronado, don Manuel A. Padilla. Lo sentimos y le deseamos pronta mejoría.

—Sabemos que el «Club 15 de Mayo» invitará al Presbítero Rosendo de J. Valenciano para que de en ese centro una conferencia. Magnífica la idea, que se lleve á cabo.

—En Patarrá de Desamparados celebraron, como siempre, el día de antier pomposamente.

—En San Juan de Dios de Desamparados inauguraron el domingo el templo de Minerva. Gracias al esfuerzo del Presidente de la Junta, don Malaquías Jiménez, la fiesta resultó humilde pero animada. Mi felicitación para él, si no se ha olvidado de un confite para este su amigo y servidor,

CONDE DEL TIRIBÍ

Movimiento diario

Los que nacen

José, de Gerardo Rivera y Elvira Fonseca.

Odlie, de Josefa Hernández.
Innominado, de Manuel González y Dolores Sandoval.

Los que viajan

Otto Fernández, para Colón.
Miguel Mácaya, para Europa.
Carlos Chlavelli, para Europa.
Antonio Fournier y señora, para Colón.
Carlos Jiménez R., para Estados Unidos.

Los que mueren

Juan de Dios Guevara, 9 meses.
Miguel Angel Castro, 7 años.

Instalación de la Planta Eléctrica en la villa de Santiago de Puriscal

El próximo sábado efectuará su viaje al Puriscal el señor don Luis Matamoros, para solucionar algunos puntos técnicos en el estudio de cafetería y planta eléctrica que se ha de establecer en la villa de Santiago de aquel cantón.

La United y la Atlantic

Datos completos del incidente último

Línea Vieja, Guácimo, junio 23 de 1912

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Estimado amigo:

Hace muchos días no tengo el gusto de dirigirme mis correspondencias, por motivo de mis muchas ocupaciones, pero hoy que viajo por esta Línea Vieja y que observo muy de cerca el conflicto entre las Compañías United Fruit Co y la Atlantic Fruit Co, hago tiempo para transmitirle mis referidas observaciones.

Desde los primeros días del corriente mes se notó en toda la línea un movimiento de carros de gasolina, que iban y venían en vertiginosa carrera. En un principio atribuí el movimiento á que éstos eran inganeros de la línea férrea, pero estando en el corredor de una casa de un amigo, vi que de pronto se paró uno de los tantos carros frente á una casa ó iglesia donde estaban reunidos varios negritos rezando la Santa Biblia. El Mr., que por su aspecto tomé por Ministro Protestante, se dirigió á ellos y los saludó cariñosamente (cosa que extrañé), les habló largo rato en un tono ceremonioso y les leyó papeles; á todo esto, yo sin entender nada porque no se J. de Inglés, pero cuál no sería mi sorpresa cuando el referido Mister sacó el periódico «La Información» y leyó el aviso en inglés que publicó hace pocos días Mister Lindo. Este hecho me llenó de curiosidad y corrí á llamar á mi amigo que conoce á todo bicho en la línea para enseñarle el Mister. Precisamente en los momentos en que los negritos se despedían con estas frases cariñosas «Good by our friend Mister Thomas». Ese señor, me dijo mi amigo, no es empleado de Lindo y mucho menos Cura protestante, es un alto empleado de la United.

Nos acercamos á los negritos y uno de ellos contó lo siguiente: Hace mucho tiempo que varios paisanos y yo sembramos algunas hectáreas de bananos á vista y paciencia de todo el mundo, porque se nos dijo que esos terrenos eran baldíos, pero una vez que nuestras plantaciones comenzaron á producir, vino la United á impedir que sacáramos la fruta; desde entonces hasta hoy hemos tenido que luchar con toda clase de amenazas y hostilidades, pero hoy la cosa ha cambiado, ese Señor que estuvo aquí nos ha ofrecido que se levantará la demanda que nos tienen ante el Juez de Limón, que sembramos más si queremos y que no pagaremos nada por el terreno durante diez años, que nuestra fruta la podemos entregar directamente y no por Interpó litano como teníamos que hacerlo antes, que nos pagará á 0,30 y 0,15 centavos oro, en vez de CUARENTA CÉNTIMOS DE COLON que se nos pagaba, pero que eso sí, tenemos que hacer CONTRATO.... ¿Y qué piensan ustedes hacer?—les preguntó mi amigo: Nosotros no somos tontos entregaremos nuestra fruta á la Atlantic y que la United siga la demanda, si nos ganan tienen que pagarnos nuestros cultivos, esto lo digo porque don Ricardo Jiménez así se lo escribió á un compañero.

El día 13 de los corrientes vino en tren expreso á Siquirres el Administrador de la United donde tuvo una conferencia con todos los altos empleados de esta zona. No sabemos de qué se trató, pero suponemos fué con el objeto de cambiar ideas y optar por la más conveniente para impedir que la Atlantic embarcara un solo racimo de banano. El movimiento de carros aumentó en la línea de un modo extraordinario, con empleados de la United. El día 14 en la noche llegaron á Guápiles los trenes de la United y la Atlantic para alzar la fruta. Esa noche se celebró en Guápiles la llegada de los trenes con un baile, el anfitrión fué un negro muy conocido al í, se llama Bull; á todos extrañó que este negro diera bailes y que tuviera tanto dinero; estaba y está empleado en la United. Se dijo que ese baile se daba con el objeto de empujarrandar la cuadrilla de hombres que traía el tren de la Atlantic, pero la idea fracasó porque Mister Marshall, Recibidor y Agente de la Atlantic tuvo la ocurrencia de dejar su cuadrilla aquí y los emparrandados fueron ellos, los de allá.

Día 15, sábado, á las seis de la mañana estaban los empleados de la United en la estación, todos bien armados; salieron varios carros de gasolina; otros empleados se quedaron que iban y venían en cochichos con varios empleados extras que conducía el tren de la Atlantic.

A las 6 y 50 salió el tren de la United. A las 7 salió el tren de la Atlantic, flagreado por el Superintendente General Chittenden que iba en su carro de gasolina; el tren caminaba despacio y como á velotriciclo varas el señor Superintendente volvía á ver el tren con una cara amenazante; tras el tren venía otro empleado que llaman Bennett; es alto, muy alto y joven; es uno de los más exaltados y por eso para ser muy simpático, llevaba en la mano un palo de escoba y portaba un revólver que por su tamaño debe

ser calibre SESENTA; á las ocho llegaron los trenes aquí.

A las ocho y media salió el tren de la United; á setenta y cinco varas iba el de la Atlantic, flagreado siempre por carros de gasolina; atrás aumentaron en nuevos carros los empleados; en Africa, distrito de Guácimo, arribó la United con todo el banano, hasta con el de la Atlantic; en Parímina se encontraron con varias pilas de racimos para la Atlantic, que el ferrocarril había ordenado poner á 50 pies del riel y no lo alzarán alegando el Conductor que no podía hacerlo porque no estaba en plataforma ó orilla de la línea. Llegaron á Pócara, allí estaba el Superintendente. Mr. Hurke, quien conversó á solas, esto es, en secreto, con el Conductor y todos los empleados de la United, momentos después el tren de la Atlantic regresaba á cargar el banano que antes había dejado. ¿A qué obedeció esta contra orden? Sólo don Felipe lo sabe. A poco rato llegaron aquí los empleados de la United con una cara más larga que una cuaremas; unos se fueron á Guápiles y otros á Limón.

Los primeros días de esta semana han sido tranquilos, hasta el jueves se reanudó el movimiento de carros de gasolina, probablemente se recibió la noticia de que venían CIEN policiales de San José.

En la mañana del 21 llegó un tren expreso con cincuenta policiales que pararon en la casa de la finca Guácimo de propiedad de la United; todos los altos empleados salieron á recibir la policía; se gastó mucha amabilidad con ellos. ¿Por qué sería?

En este tren llegó el abogado de la United Licenciado don Francisco Ferron, diputado por el Guanacaste, que hace poco defendió el asunto cupones en el Congreso (con razón amargaba); es la primera vez que viene por estas tierras de fiebres, de monopolos y de otras cosas feas; ¿y á él qué? Se ganará su GURBIA y se va muy contento á vivir á la tierra blanca, y nosotros aquí....

Eseguida comenzaron á distribuir piquetes de policiales acompañados de empleados de la United, unos á caballo y otros en carros de gasolina. A las 9 de la mañana llegó el Jefe Político del cantón de Pocosi en carro de manos; fue informado por un policial de lo que pasaba y continuó su camino: en Africa se encontró á un sargento que venía con el Administrador de la finca de Guácimo, con quien conversó largo rato y enseguida se fué á ver los caminos que decían estar abiertos al público entre lote y lote de conformidad con la ley. En Africa, al Norte de la línea, hay una finca de propiedad de la United que llaman Precipicio, se encontró el camino bien deslindado, estaba así hace mucho tiempo, lo único que hicieron fué un carril; como de dos metros en todo el trayecto. De este punto, Africa, caminando como mil ó mil quinientos metros al Este por la línea férrea se encuentra el río Parímina; al Norte de la línea está una cerca y un portón por donde salen los propietarios de fincas, hace años, ó dueños de plantaciones de bananos, que están colocados tras los lotes de primer orden, de propiedad de la United. Como á 100 ó 200 metros del portón sale el camino público que hasta ese día deslindaba un ingeniero de la United; de los 100 ó 200 metros antes dichos para arriba, ya el camino exactamente por la mitad del río, por donde es imposible pasar porque el río es caudaloso, de manera que los propietarios de atrás hacen allí un deshecho que pasa por terrenos de la United y que han usado «hace años» saliendo por el portón. Ahora pregunto yo á Ud. ¿tienen derecho los propietarios de salir por allí? el sentido común indica que SI; como no soy abogado no sé lo que diga la ley. La United ó empleados de la misma trataron de impedir que un propietario sacara ese día sus racimos por allí, pero como se tenía conocimiento de que ese día estaba ya deslindado el camino se atendió la queja.

Estos caminos están marcados en los planos paralelos en sus distancias y van de Sur á Norte para salir á la línea férrea.

Pero me aparté del tren y de mi corredor, desde donde observo lo que pasa, si go, pues; los trenes con la vista nada más. En Africa el tren de la Atlantic tomó como 600 racimos, pero antes pasó el tren de la United que arrió con una pila como de cien que estaba con rótulo que decía: «Para la Atlantic». Los policiales que estaban allí quisieron impedir que alzarán esos racimos, pero el Recibidor los atomizó enseñándoles una orden por escrito del Superintendente de esta división y los policiales con miedo de cometer una falta consistieron en el embarque. Más tarde un Agente de la Atlantic presentó su queja á la autoridad superior: el asunto se arreglará. Tras el tren caminaba en carro gasolina el simpático aquel que llaman Bennett y otro empleado que parece ser nica y que habla inglés un poco afectado; se ocupaba uno en chequear cada racimo y el Bennett anotaba con pulso tembloroso el total de lo recibido. ¡Pobre joven! cuánta blis para nada. De este punto hasta Pócara continuó el tren sin dificultad; me cuentan que más adelante si tuvo grandes dificultades, cuatro carros de gasolina y el tren que venía de la United, atrás más carros y otro tren; en fin que fué tanto el aprieto que el tren de la Atlantic no tuvo más remedio que meterse á switch.

Es muy censurable la conducta de los empleados de la United que caminaban de arriba á abajo con la policía ostentando protección del Gobierno; se me contó que muy en secreto se había hecho saber por algún mal intencionado, que á los productores particulares se entregarán bananos á la Atlantic si se les mandaría presos. Yo no lo creo, usted puede pensar lo que quiera. Por demás está decir la general indignación que hay por la conducta repugnante y odiosa de los empleados de la United, que se aprovechan de todo para estorbar y molestar á la Atlantic, no reparan en medios que desdican mucho de la seriedad de sus Directores.

Para concluir, quiero declarar que nunca me he sentido más orgulloso de ser costarricense como ahora.

El Presidente de la República merece el aplauso, el Congreso merece el homenaje, merece que cada costarricense lo felicite; y si es verdad que no hace más que cumplir con su deber, es también necesario fijarse que en este momento se juegan grandes intereses; que la United tiene mucho dinero.... que dispone de muchos elementos de gentes y que.... sólo hombres superiores como nuestro actual Presidente saben apartarse de las cosas del mundo. Me consta, porque he leído los telegramas que ha dirigido á las autoridades; la primera cosa que recomienda es hacerle justicia al que la tenga y auxilio al que lo pida, sea United ó Atlantic. Sin esto, el fracaso de la Atlantic sería un hecho.

En mi próxima no será tan extenso y alégrese de eso.

Su afmº amigo,

EL VIEJO CORRESPONSAL

TRIBUNA LIBRE

Otro veto

Acaban de asegurarnos que el Ejecutivo vetó la ley que autoriza el juego de gallos. Y con el sistema arcaico del veto, espada que corta de tajo, ya resultando inútil que se reconsidere en la Cámara cualquier proyecto desaprobado por el Ejecutivo: los dos tercios de votos no se manifiestan favorablemente y en definitiva quien decide de toda ley es el Ejecutivo. Eso es bochornoso en una República que como la nuestra está tan pagada de sus instituciones republicanas. Eso es indigno para una Cámara de representantes que se rijan todavía por la disciplina de chicos de escuela. Por eso aplaudimos la protesta valiente del joven diputado Peralta cuando sucumbió la beca de Muñoz por culpa de sus compañeros jimenistas que aprobaron el mandato del amo. No tenemos confianza en que la ley de gallos siga distinto camino: la disciplina de ayer infaliblemente se pronunciará hoy; sin embargo á fuer de ciudadanos libres que no descuidan la ocasión de alentar el espíritu público, llamamos seriamente la atención de los señores diputados sobre la trascendencia de esos vetos que ellos aprueban: el pueblo va á tener que convencerse de que la Cámara está demás, que con el Ejecutivo basta, porque la disciplina de sus comitentes da al traste con las reformas rechazadas en la casa presidencial. Mejor sería, si eso sigue así, escribir las palabras de Cronwel en el frontispicio del recinto de las leyes:

«Se alquila»

DANTÓN

De todo un poco

En el Hospital de San Juan de Dios han ingresado ayer los heridos Ismael Sandoval y Santiago Rodríguez, procedentes de Atenas, en estado grave.

El Alcalde Sr don Enrique Brenes fué comisionado por el Alcalde de Atenas para que, en caso de que fallecieran los mencionados, proceda á su identificación y demás formalidades de ley.

Se terminaron los estudios para la apertura de una calle en Orosí, para lo cual se comisionó al auxiliar de Obras Públicas, don Roberto Ortiz.

Se han empezado á levantar los planos y estudios necesarios para abastecer de agua potable por medio de cafetería á la villa de Las Cañas.

El negro jamaicano Alberto Steele Bacon, que se encontraba en la Penitenciaría cumpliendo una condena por estafa y complicidad en varios delitos de robo, falleció el lunes en la noche de tuberculosis pulmonar, dejando consignada una cantidad de libras esterlinas á una iglesia cuya secta él profesaba.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

Reformas Constitucionales

Presidente.—El señor Coto Fernández puede continuar con el uso de la palabra. Coto Fernández.—Para seguir el hilo de mi discurso iniciado ayer debo empezar por hacer una rectificación a mis palabras al referirme al número de diputados que vinieron a esta Cámara al calor del programa republicano. En el número dicho no estuve exacto, pero exceptuando tres, todos los que integran hoy este Congreso han llegado en la forma indicada.

Lamento que no se halle presente el señor Aguilar Barquero que también en este asunto adelantó sus opiniones, que en cuanto a doctrina representa lo dicho por el señor Aguilar el punto opuesto en el Programa del Partido Republicano, es decir, que mata en ese sentido el punto que representa dentro de la República un polo contrario al que nosotros esperamos.

El señor Pupo dice que un pueblo que no tiene higiene, no puede elegir Gobernadores y Jefes Políticos. Yo les hago un cargo a todos, diciendo que la falta de higiene en los pueblos se debe a los médicos.

¿Hasta dónde han cumplido su deber? ¿Cuántas conferencias han celebrado? ¿Cuántos folletos han escrito para enseñar a ilustrar a ese pueblo? ¿Dónde está su trabajo? Se necesita que todos y cada hombre de inteligencia haga una propaganda general en favor de esa misma higienización.

Entrando en la esencia del asunto que hoy preocupa a la Cámara, pregunto: ¿Está Costa Rica preparada para llegar a realizar ese punto consignado en el programa? Puede elegir Gobernadores y Jefes Políticos sin poner en peligro sus libertades y su progreso? Un país que puede elegir Presidente creo que también puede elegir sus pequeños funcionarios.

Yo propondría a los señores diputados, si tienen seguridad de estar en su deber,

convocar al país a un plebiscito y que el país solucionara este asunto.

Se dice que somos un país pobre, que no producimos nada, que nuestro país económicamente está colocado en último lugar. Yo creo que a Costa Rica le está reservado en la América Latina un sitio muy elevado. Nuestra riqueza está en el derecho, en el implantamiento de una República verdadera, y, para ampliar nuestra misión económica y política en este consorcio de la América Latina, debemos llevar alta esta bandera de principios; no amedrentarnos ante los problemas que se nos presentan, confiar más en nuestro pueblo, no entrar en tantas discusiones para apoyar esta reforma y cumplir en un todo con nuestras funciones.

Defiendo esto como Republicano y como costarricense.

Jiménez, M. de Jesús.—En un largo discurso expone que ninguno de los discursos vertidos ayer analizó real y verdaderamente la elección de Gobernadores y Jefes Políticos. Pide que se expongan ideas y se diga qué es la que se quiere y a qué conduce esa reforma.

Combate el asunto que se discute diciendo que el pueblo no pide esa reforma que no trae la felicidad a los pueblos sino más bien la anarquía.

Replica al señor Coto que con él no reza ningún compromiso porque vino a esa curul por la confianza que en su persona depositó el pueblo de San Ramón, y los electores que le han elegido saben ya que en cuanto a esa reforma había de dar su voto negativo.

Mientras no se haga un análisis explicando el bien que señala esa reforma, opinará que lejos de buscar un bien, se busca un mal para el país.

Pupo.—Dio alguna idea sobre los inconvenientes de esta elección por la práctica que tiene en cuanto al trabajo de los Jefes Políticos.

La sesión se levantó quedando el señor Pinto en el uso de la palabra.

BANCO HIPOTECARIO

Exposición y proyecto respectivos presentados al Congreso Constitucional por el diputado

Alfredo González

SEÑORES DIPUTADOS:

(Continúa)

La función del Banco que propongo podría llenarse por la asociación de los agricultores o de los capitalistas. Sin embargo muchos años han pasado sin que tal cosa se verifique y aún en nuestros días se ve cuán poco desarrollado existe ese espíritu de asociación entre nosotros. Dejar que la asociación espontánea produzca ese resultado es demorar indefinidamente, como se ha demorado hasta hoy, los beneficios que una institución de crédito hipotecario reportará a la agricultura, fuente perenne de riqueza pública y privada. Debe, pues, el Estado venir a organizar esa institución. Los que se imaginan que el Banco Hipotecario, a semejanza de los Bancos existentes, va a especular o hacer alguna ganancia, estará en un error. Su fin único es ejercer las funciones públicas que la ley determinará en beneficio exclusivo de la agricultura, pero sin idea ulterior de lucro.

Se habla, señores diputados de la importancia del abono y del riesgo de nuestros cafetales, y los propagandistas del Departamento de Agricultura llevan a los propietarios la convicción de esas operaciones. El deseo de aumentar esa producción nace con estas predicas en el agricultor, pero se estrella ante la imposibilidad de conseguir los medios para realizarlo. Con dinero a largo plazo, módico interés y en cómodas condiciones de pago, la producción del café, aún cuando no se aumentara la siembra, podría duplicarse o más, pues el agricultor de seguro abonaría sus fincas con el poderoso estímulo de un Banco que le abriera con facilidad sus cajas para proveerle de los recursos necesarios con ese objeto.

Según se verá del articulado de la ley, la base del Banco es la garantía hipotecaria y para que ésta no resulte ilusoria, se rodea su constitución de las formalidades indispensables para que los bonos hipotecarios constituyan efectos de comercio de un valor indiscutible, no superados en cuanto a su responsabilidad por los títulos de ninguna otra institución de crédito del país.

El carácter nuevo de la institución y los justos recelos que toda innovación provoca, sobre todo, en los prestamistas, me ha obligado a darle una participación temporal al Estado como capitalista y con ese objeto he incluido una cláusula facultando al Ejecutivo para que inverta hasta \$ 200,000 en bonos hipotecarios. Dichos bonos el Estado puede disponer de ese crédito, pues al arreglarse la deuda exterior se dejó concedida al Gobierno por la cláusula 5ª la facultad de emitir bonos hasta por la suma de \$ 382,800, en las mismas condiciones de los bonos refundidos de dicha deuda.

Creo que mejor aplicación no puede darse al uso de ese crédito. Debe, sin embargo, tomarse en cuenta que el uso de ese crédito es simplemente para dar el impulso inicial a dicho Banco. En efecto, el mecanismo de la institución consiste en aceptar de los propietarios hipotecas de sus fincas hasta por el cincuenta por ciento del valor de las mismas, y emitir sobre el monto de esas hipotecas bonos hipotecarios que tomarán los capitalistas. Al principio, esos bonos tendrán que ser tomados por el Estado, pero tan pronto como la institución se acredite y se extiendan sus operaciones, acudirán los capitalistas y podrá entonces el Gobierno vender dichos bonos, reintegrar su dinero y cancelar la parte de crédito que hubiere usado para prestar sus servicios. No debe, pues, pensarse que el préstamo del Estado va a ser permanente: durará el tiempo indispensable para el afluencia de la institución, ya que el objeto de ella no es que el Gobierno se constituya en prestamista, sino simplemente establecer la asociación indirecta de los capitalistas fomentada por las ventajas que el Banco les va a proporcionar. Hay un artículo que autoriza al Ejecutivo para invertir hasta cincuenta mil colones en los gastos que demande la organización y establecimiento del Banco. Esos gastos no serán tantos; tal vez no llegarán a la mitad, pero me creído conveniente, por la imposibilidad de fijarlos con exactitud, indicar esa suma y dejar a la prudente discreción del Ejecutivo el señalar dentro de ella, por el gasto efectivo, su límite verdadero.

Para justificar ese gasto basta pensar en el objeto de la institución. Sumas inmensas se destinan hoy a la composición y apertura de caminos, a la construcción de puentes y al fomento del departamento nacional de agricultura, todo como medio de favorecer la industria agrícola.

Esas positivas ventajas resultarán ilusorias en gran parte si el agricultor carece de los recursos necesarios para la explotación de sus fincas. Debemos convencernos de que el hombre del día en Costa Rica debe ser el agricultor y que la nación no debe perderlo de vista ni a él ni a sus necesidades. Las cosechas mantienen los ferrocarriles, llenan de compradores las tiendas, dan trabajo al obrero y al artesano y hacen que nos podamos transportar fácilmente al extranjero por medio de confortables vapores que visitan los puertos nacionales en busca de nuestros productos agrícolas. La agricultura no sólo dá hombres ricos a la república, sino los únicos ricos en que puede, con fundamento, esperar el país su redención económica.

(Continuará)

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 24.—La Cámara rehusó su aprobación a la apropiación de 250 mil pesos para gastos del señor Presidente y su comitiva a Tucumán el 9 de julio, a visitar la histórica casa donde se proclamó la independencia en 1910. El señor Saavedra Lamas, yerno del señor Presidente, en el baile y banquete que tuvieron lugar ayer, excedió a cuanto se esperaba, y no obstante la estricta selección que se hizo de los convidados, la concurrencia fué numerosa como nunca. Las calles cerca del Palacio estaban atestadas de gente, que en automóviles y coches estuvieron pasando durante toda la noche. Se comenta el hecho de haber rehusado la invitación el ex-Presidente Sr. Figueroa, por no encontrarse en aquella reunión con el General Roca.

Nueva York, 24.—El Boletín de las Repúblicas de la Unión Panamericana correspondiente a junio recientemente publicado, eogalana su portada con un fotograbado y sus columnas con un artículo brillante sobre el doctor Paz, eminente periodista, el batallador de Sur América que llamó la atención del mundo entero por sus enormes recursos y aspiraciones, por colocar a la Argentina moderna a la vanguardia de las naciones progresivas del mundo. Fue dos veces Embajador en Francia, profundo internacionalista y compañero de armas de Mitre.

Puerto Limón, Costa Rica, 24.—El volcán Poás ha causado temblores y ha arrojado ceniza, lava y azufre, destruyendo varios pueblecitos, matando a 20 personas e hirviendo a varios.

El Presidente Jiménez acudió al lugar del siniestro y el Congreso votó 60 mil colones para favorecer a los damnificados.

El Paso, 24.—El Gobierno reúne 2,000 hombres al rededor de Juárez, cuya guarnición es de mil insurrectos que esperan vencer.

La Cruz, 24.—El General Huertas recibió comunicación de que el Coronel Arroyo tomó la ciudad de Botopitas.

Mejico, 24.—Zapata ha dado una proclama advirtiendo a los diplomáticos que no reconocerá empréstitos contraídos por Madero a quien le pone un ultimatum para que el 1º de agosto se retire de la Presidencia.

Habana, 24.—El Gobierno persigue al diputado Andrés, Director de «El Día» acusado de conspirar con el General Estenoz.

Bremen, 24.—El gran vapor de 40 mil toneladas que construye la Norddeutscher Company y que se iba a llamar Imperator se le cambiará por el de Columbus en vista del desastre del Titanic.

Lisboa, 24.—Los huelguistas dinamitaron la plaza de don Pedro matando a dos e hirviendo a varios; la caballería dio de sablazos a los revoltosos, haciendo varios arrestos. El Gobierno, temiendo que los monarquistas se aprovecharan de estos desórdenes ha aumentado la guarnición del Cuartel.

Londres, 24.—El Ministro de Guerra venezolano ha excitado a Inglaterra para que pulse a las demás potencias acerca del futuro de las islas del Mar Egeo ocupadas por Italia, en vista de que permite el pensamiento de una confederación autónoma que incluya a Creta y Samos.

Tiflis, 24.—Una gran tempestad barrió 38 millas de la línea férrea en el Vladivostok; se ahogaron 40 individuos.

Hongkong, 24.—La situación de Canton es alarmante; los ferrocarriles entre Kewton y Canton están en manos de los revolucionarios, quienes han asesinado a 7 extranjeros. Se despachan con urgencia tropas inglesas.

Londres, 24.—El socialista Keirhards publica en el Pioneer un fuerte artículo contra el Rey, diciendo que el reinado de hoy es un anacronismo.

Doberitz, Alemania, 24.—El aviador militar Teniente Falken, hoy, aeroplano a gran altura, cayó muerto a causa de una falsa maniobra en las palancas.

Washington, 24.—El Ministro de la Guerra está enfermo de tifoida.

Washington, 24.—La familia del señor Naon salió para Buena Vista, Springs, en Pensilvania, a pasar una temporada de verano.

París, 24.—Del altercado habido en el Poker Club en los Campos Eliseos, resultó un duelo a espada entre los condes Frish de Foils y Fristan Gramedo, que se efectuó en el establecimiento Cherie Neully dilatando minutos solamente y resultando herido Gramedo.

Madrid, 24.—En el Senado, Allende combatió el proyecto de las carretas. Canalejas lo defendió, elogiando a Gasset; fué aprobado por el Congreso. Clero hace una interpretación hacia la caducidad de las concesiones mineras y pide se les declare como tal.

Madrid, 24.—Canalejas ha desmentido las informaciones francesas que dicen que nosotros hemos rectificado nuestro criterio acerca de Marga, dejando el tratado limitado a 17 artículos, faltándole 3.

Lisboa, 24.—En el momento en que la Plaza Rocio encontrábase llena de gente, explotaron simultáneamente 3 bombas matando a uno e hirviendo a varios, casi todos de la Policía. La caballería y guardia republicanas dispersaron a los dinamiteros produciéndose un gran pánico entre los vecinos; el comercio cerró sus puertas; la caballería con sus continuas cargas impedía que se formaran grupos. A la salida del Parlamento fué atacado el Senador señor Arturo Acosta, quien se defendió haciendo uso de su revólver. La ciudad la patrullan fuerzas de tierra y las de mar la vigilan.

Banco Agrícola

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospicio de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

Viaje de inspección

El señor Subsecretario de Fomento partió ayer a Cartago en compañía de don Pedro Falsimagne, con el objeto de inspeccionar los trabajos de construcción del puente de la Lima encomendados a este señor, en la carretera que conduce a dicha ciudad.

Esta obra se ejecuta con gran solidez de concreto reforzado.

Construcción de varios puentes de hierro

La Dirección General de Obras Públicas ha dedicado preferente atención a la provisión de puentes en diversos puntos de la República.

Dentro de pocos días se recibirán de Alemania, diez de hierro que han sido pedidos para algunos pasos importantes de caminos de gran tráfico.

En varios se están construyendo ya los bastiones para no demorar la colocación.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el fiere. Precios sin competencia.

Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turrucares con

CUSTODIO ALFARO.

LLEGA ZELAYA a C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado a 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m.

« 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

Los heridos de Atenas

Ayer a las 8 y cuarto de la mañana llegaron a esta ciudad en tren expreso los heridos Santiago Rodríguez e Ismael Sandoval, 17 cedentes de Atenas, los que inmediatamente fueron conducidos en la Ambulancia al Hospital San Juan de Dios.

Tuvimos oportunidad de entrevistarlos con el herido Sandoval, y nos dijo que la causa de este desgraciado suceso, fué simplemente porque en un asunto de policía ellos declararon ante el Jefe Político, don Rafael Pérez B. en contra del italiano Alfredo Bernini, motivo por el cual él se disgustó.

Al salir de la declaración Bernini se adelantó y esperó a los señores Sandoval Rodríguez y Chaves en el camino que conduce al Escobal, disparando un balazo contra Sandoval que le perforó el pulmón derecho.

Se metió a defenderlo el compañero Rodríguez quien recibió un balazo en la parte izquierda y superior del abdomen, que lo hizo caer al suelo, atacando acto continuo a Alberto Chaves a quien perforó la espalda de parte a parte sin interesarle el pulmón.

Los 5 tiros del revólver se le habían sgotado y Chaves le arrebató el revólver, lo derribó al suelo, lo amarró y así lo condujo ante la autoridad política del lugar.

El herido Rodríguez murió dejando en la miseria más espantosa una viuda y ocho hijos.

De Justicia

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se ordenó archivar la causa contra Juan Paulino Guevara, por depósito de explosivos por haber sido indultado por el Poder Ejecutivo.

—Se puso a la orden del Gobernador a José Solís, procesado por fabricación, para remitirlo a Talamanca.

—Se recibió confesión con cargos a Gregorio Rojas, procesado por fabricación.

—En causa contra Francisco Fernández, por adulteración, se corrieron traslados y en la de Pedro Alvarado, por expendió de licor se señaló nuevo término para evacuar la prueba.

—Se ordenó la captura de los reos ausentes Ernesto Moya, procesado por hurto, Pablo Delgado por depósito de licor, Blas segura por fabricación y Teodoro González por depósito.

Alcaldía 3a.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Antolino Díaz, por estafa a Galrand.

—Se abrió juicio criminal contra José Medel Rodríguez, por estafa a José Casas y Mausl.

—Se decretó comisión de San Mateo, en sumaria por estafa contra José de Jesús Peña, para recibir declaración a don Santiago Güel.

—Se dictó prisión preventiva contra Gabriel Mesa Rojas, por lesiones graves en daño de Teodoro Mora; a la vez se denegó la excarcelación que aquél pidió.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al

Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

La mejor clase IZTEPEQUE SALVADOREÑO —de primera— Virginia y Kentucky Clases Superiores DIRECCION: Mercado, Calle 6a. N. NÚMERO 63 JORGE CASTRO G. **La mejor clase** OPORTUNIDAD! ¿Quiere U. comprar un negocio de poca plata y que produce un 50 o 10? Para informes en esta redacción.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. (Huada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soled

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente como un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

MADERAS DE SAN RAMON

HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N^o 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1^o de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Escasuseñas

Junio 21.

Han sido contratados los trabajos de reforma y extención de la cañería con el Ingeniero don Eusebio Ortiz.

—La Municipalidad trabaja activamente en el sentido de arreglar el asunto de límites con el cantón de Santa Ana.

—A pesar de los esfuerzos de la autoridad, no se deja de jugar á los dados en determinados establecimientos. Más energía y severidad, señor Jefe Político, con los fomentadores del vicio, pues de lo contrario, no estará lejano el día que lamentemos algo desagradable.

—Se han hecho gestiones ante el superior respectivo á fin de que venga un Ingeniero á practicar el cuadrante del distrito de San Antonio. Muy justo nos parecen los deseos de aquellos vecinos que en número de diez, de los más importantes, han solicitado el contingente de la Municipalidad para ese objeto.

Seguidamente se practicará el estudio, plano y presupuesto para la construcción en dicho lugar de un edificio para Agencia de Policía y Cárcel. Adelante sanantonecos, no desmayéis un instante en la tarea que os habéis impuesto de levantar cada día más vuestro distrito hacia la cumbre del progreso.

—Un diputado genuino ofreció á algunos electores de ésta, que trabajaría para que fuera condonada por el Congreso una deuda procedente de la cañería de esta villa; hasta este momento que sepamos no se ha hecho nada en tal sentido. Así son ellos, ofrecen hasta lo imposible para lograr su objeto y después.... y si no que lo diga un ex inspector de caminos que también fué Jefe Político. Aún conserva el lacónico telegrama ministerial en que se le comunicaba su cesantía no obstante haber sido elector genuino.

CORRESPONSAL

De Goicoechea

El Jefe Político, la Municipalidad y el Pueblo que es y debe ser el Soberano

Tengo informe fidedigno de que el impuesto de alumbrado público de esta villa, lo pagamos solamente los pocos vecinos dóciles al mandato de las leyes y respetuosos á la autoridad, móvil por el cual la Corporación Municipal adeuda varios trimestres á la Compañía Tranvillera, con quien verificó contrato, debido á que el señor Jefe Político no cumple con las obligaciones que contrajo al aceptar el puesto que ocupa.

La cañería á diario nos tiene padeciendo porque cuando menos se supone no hay agua, y porque cuando se les ofrece hacer alguna reparación solamente se les avisa á los familiares y agraciados con la primera autoridad. Lo que no falta rigurosamente es el cobro, como dije á los suaves, pues de no pagar á tiempo se impone la multa correspondiente.

Respecto de caminos andamos mejor aún, porque se hizo levantar un detalle de distrito por el centro, á más del cantonal, resultando que solamente á dos calles del centro se les hizo un escarvadero, que bien escarmentados nos tiene, no obstante los ¢ 25-00 de subvención.

Por separado trataré cada uno de los puntos, por creerlos de suma importancia depurativa.

El pueblo, que es quien paga, merece más consideraciones y sobre todo más respeto.

NICOLÁS GUTIÉRREZ

Guadalupe, 22 de junio de 1912.

Marítimas

Limon, 25.

Ayer á las 7 p. m. ancló, procedente de Bocas del Toro, el vapor alemán «Sardnia» con los siguientes pasajeros: Isaac Robles, Víctor Domínguez y Elisa Abrason.

—Hoy á las 5.30 a. m. ancló, procedente de Puerto Barrios, el vapor inglés «Heredia» con los siguientes pasajeros: William Knight, señora é hijo, Mariano Valenzuela, Valentina Lambe, Lucía Berge, Alexander Fried, Emilio Párraga, Daniel Domínguez, Ramón Rostrán, Adrián Collado h., Roberto Mayo, Nicolás Guerrero, señora y cuatro hijos.